

LA VISITE DE NELSON MANDELA AU CANADA

Dans le cadre d'un voyage de six semaines qui le conduisait en Afrique, en Europe et en Amérique du Nord, M. Nelson Mandela a visité le Canada à la mi-juin. À Ottawa, première étape de son périple, dans un discours fort applaudi devant les membres du Sénat et de la Chambre des communes du Canada réunis en session conjointe, il a demandé au gouvernement canadien

de réitérer son appui au Congrès national africain et de maintenir les sanctions existantes contre l'Afrique du Sud.

En lui souhaitant la bienvenue à la Chambre des communes, le Premier ministre, M. Brian Mulroney, a signalé le caractère exceptionnel de l'événement :

Nous sommes réunis aujourd'hui dans la Chambre des communes pour souligner

la visite historique au Canada de M. Nelson Mandela. Nous savons, Monsieur Mandela, que de nombreux défis vous attendent en Afrique du Sud et nous sommes flattés de l'honneur que vous nous faites en venant parler, dans l'enceinte où siège un parlement libre, de la lutte héroïque que mènent les Sud-Africains désireux d'instaurer chez eux une société démocratique. [...]

La participation du Canada à la lutte contre l'apartheid est loin de se limiter aux efforts qu'y consacrent le gouvernement et le Parlement : depuis longtemps déjà, une multitude de Canadiens apportent leur aide à des gens qui en ont besoin en Afrique du Sud, soit individuellement, soit par l'intermédiaire d'organismes religieux, de mouvements syndicaux, d'établissements d'enseignement ou d'organisations non gouvernementales. [...]

La lutte contre l'apartheid est depuis longtemps un élément central de la politique étrangère du Canada, [...] et les changements politiques que les sanctions appliquées par le gouvernement canadien et d'autres gouvernements du Commonwealth visaient à susciter ont commencé à se produire. Une farouche résistance intérieure, renforcée par les pressions internationales, a fini par convaincre la population blanche de la nécessité d'entreprendre des négociations en vue d'établir un nouveau régime démocratique en Afrique du Sud.

Il s'est certes produit de très importants changements ces derniers mois, mais il ne faut pas perdre de vue les réalités quotidiennes et les difficultés qui restent à surmonter. [...] L'objectif ultime est la tenue de négociations qui mèneraient au démantèlement de l'apartheid et l'établissement d'une démocratie pluraliste où le racisme n'aurait pas sa place. ■■■►



M. Nelson Mandela au cours d'un entretien avec le Premier ministre du Canada, M. Brian Mulroney.